

Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad". Editor: Luis Cortés G. OFICINA: avenida 6a. oeste No. 6

# LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador Antonio Hernández  
Suscripción mensual @ 1.00  
Teléfono 438  
Apartado 111

República de Costa Rica

Año I

San José, jueves 18 de abril de 1918

Núm. 91

América Central

## NOTICIAS CABLEGRAFICAS

### Conversiones

Un gran número de ministros protestantes del frente francés admirados del valor cívico, del heroísmo de los sacerdotes franceses en las trincheras y de su apostólica abnegación y convencidos de que la causa de estas virtudes es la Sagrada Eucaristía han elevado a los obispos anglicanos una razonada exposición pidiendo encarecidamente su aprobación para establecer el culto del Santísimo Sacramento. Habiéndose negado esta petición los ministros han respondido negándoles su obediencia manifestando la resolución de la Sagrada Eucarestía.

—La revista inglesa *Hacia Roma* publica que últimamente se han convertido al catolicismo 572 ministros protestantes en Inglaterra, 23 de Escocia, 12 de Irlanda y 13 no conformistas.

Además 577 miembros de la nobleza inglesa, pares, varones, etcétera; 922 miembros de familias de ministros protestantes convertidos: 1.010 oficiales del ejército y armada; 586 miembros de la Universidad de Oxford, 356 de Cambridge, 23 de la de Durham, 63 de Trinity College de Dublin. Otra lista de 93 miembros notables está encabezada por el célebre Etom. De todos estos convertidos, 612 han sido ordenados de sacerdotes católicos.

En uno de los números de *The Univers* leemos con emocionante sorpresa que en el frente inglés unos 40.000 soldados protestantes se han convertido al catolicismo. Esta noticia procede de fuente protestante, y por lo mismo, ofrece garantías de imparcialidad.

### El Padre Pablo Jesús Catalán S. J.

Murió recientemente en Bogotá, Colombia, el sacerdote jesuita don Pablo Jesús Catalán, de nacionalidad guatemalteca. El Padre Catalán fue miembro del profesorado del Colegio de San Luis de Cartago en nuestra república, cuando los P. P. de la Congregación tuvieron a su cargo ese plantel de enseñanza tan floreciente entonces, y del cual salieron tantos jóvenes que hoy ocupan lugar brillante en nuestra sociedad.

El P. Catalán ha fallecido a los 76 años de edad.

Ignoramos las circunstancias de su sentida muerte.

R. I. P.

### De Liberia

En esta blanca ciudad la idea de la Cruz Roja ha tenido simpatizadores muy decididos, lo que prueba la bondad de la institución.

Se acaba de organizar allí un consejo auxiliar según comunicación recibida por el Presidente Dr. Fonseca Calvo y que copiamos de un telegrama que dice así:

«Liberia, Abril 12. Me permito poner en su conocimiento que hoy a las 9 de la tarde quedó instalado el Consejo Auxiliar de la Cruz Roja de esta

LONDRES, 16.—Via Prensa Asociada Inf. inglés. Hoy severas batallas efectuaronse entre Atern y Wytschaete. Al amanecer el enemigo renovó los ataques con números formidables en la vecindad de Witschaete y Spanbroekmol en apoyado por recio bombardeo avanzó contra nuestras posiciones cubiertas por espesa neblina y después de prolongada lucha se posesionó de ambos lugares. Esta mañana el enemigo logró poner pie en la aldea de Meteren. La batalla continúa. Resto del frente ataques repelidos. Esta mañana el enemigo lanzó formidables ataques locales contra las posiciones situadas frente de Boyelles por el S, y SE, de Arras. La batalla continúa. Cañoneo enemigo más recio hoy por el S. de Albert y en la vecindad de Canal de La Basse. Cuerpos de infantería alemana que concentrábase en la vecindad de Laon fueron bombardeadas y dispersados por nuestra artillería. Por ambos lados del sector de Passchaendale ha aumentado cañoneo recíproco, resto del frente sin variación.

LONDRES, 16.—En la Cámara de los comunes pasó en tercera lectura el proyecto de ley de potencia varonil por 303 votos a 103. Barnes anunció que el Gobierno tiene la intención de presentar inmediatamente el proyecto de ley de autonomía irlandesa y que ocupará toda la presión posible para obtener su aprobación agregó que Lloyd George dimitirá si la Cámara de los Lores negase su aprobación. Con referencia a la situación en el frente de batalla Lloyd George manifestó que continuará por algún tiempo todavía las fluctuaciones entre la esperanza y el desaliento. Estamos aún llenos de confianza. El General Plumer manda en el repecho de Messines y tiene completa confianza. Hemos perdido terreno pero ningún punto de importancia vital.

BERLIN, 16.—Por vía Prensa Asociada. Informe oficial. Nuestros ataques en los campos de batalla en Lys fueron coronados por el completo éxito. Tomamos por sorpresa los grandes cráteres de minas creados en la batalla de 1917. Después de corto bombardeo tomamos Wuelverghem al asalto, también de sorpresa y las posiciones por ambos lados de la aldea. Repelimos completamente los contra ataques, arrebatamos las alturas entre

ciudad integrado por las siguientes personas: Presidente Dr. Montiel, Vicepresidente Dr. Williams, Secretario don F. Gutiérrez Santana, Tesorero don A. Somarribas, Vocales don Ramón Cruz, don Santiago Zúñig, Orontes Quinto y Lisimaco Rovira.—Dr. Montiel.

Nosotros felicitamos a este grupo de personas que en breve han de iniciar sus trabajos en aquella rica provincia.

Labor especial de esa dependencia será la lucha por el paludismo que debe sustituir en aquella lejana región la que aquí se va a empezar en breve contra la tuberculosis.

Neuechapelle y Bailleul, ataques de los ingleses contra Laon fallaron, repelimos ataques de anglo franceses por el monte del Riachuelo Luce, en Oriente la tropa se desembarcó en Loviza por el oeste de Helsingford después de vencer difíciles condiciones causadas por el hielo, avanzamos por vía de Lippitrisik con dirección al norte venciendo constantemente la resistencia del enemigo y alcanzamos la línea férrea por el este de Lakoti. Esta línea conecta Tammerfors con Veborg.

LONDRES 16.—En contestación al Gobierno Francés que le había puesto un telegrama alentador Lord French dijo: El mismo espíritu que llevó nuestro ejército por los días aciagos de 1914 lo sostiene hoy día contra fuerzas de una superioridad abrumadora.

PARIS, 16.—Informe of. Violento cañoneo mutuo en la vecindad de Montdidier, pero no hubo acción de parte de la Infantería. Rechazamos varias tentativas enemigas en la vecindad de Bois Le Petre. Nuestras patrullas tomaron prisioneros cerca de Negreville y Badonvillers. En irrupción aliada por la izquierda del Struma entre Ormanli y el lago Tahinos sacóse a los búlgaros de 10 aldeas. El enemigo tuvo bajas considerables y le tomamos muchos prisioneros.

PARIS 16.—Hoy fué ajusticiado Bolo en la cárcel de Vincennes.

LONDRES 16.—Informe oficial. Ayer después de recio bombardeo el enemigo lanzó formidables ataques entre la Basse y Nueveiglese. Emplearon tres divisiones de tropa escogida que no habían peleado. Después de encarnizada lucha lograron tomar el terreno alto por el sureste y Este de Bailleul, llamado Mont de Lille y Reubetsberg. Los nuestros se retiraron a posiciones situadas al Norte de Bailleul y Vulverghem. El enemigo ocupó Bailleul. Se están desarrollando nuevos ataques alemanes en la vecindad de Wytschaete. El enemigo atacó por el Sur Oeste de Viux Berquin pero fué rechazado por la artillería y morteros de trincheras. Tomamos muchos prisioneros. Durante la noche llevamos a cabo con éxito varias operaciones menores por el Sureste de Roebeque, resto del frente nada.

### Harina

Ya está usándose en esta capital harina chilena en la elaboración del pan. Por lo pronto se ha sentido el beneficio de la abundancia de harina. Ayer se vendió galleta en varios expendios entregando a los clientes por 5 cts. la cantidad que antes se le daba por 10 cts. Ya eso es halagador.

### "Elenita"

El pasillo que con este título compuso la Srita. María Luisa Morales fué ejecutado ya por la banda militar de esta capital, causando muy buena impresión en el público.

### Un incendio reduce a escombros una casa de habitación

Ayer, a la 1¼ de la madrugada, declaróse un incendio en la casa de madera que frente a la Plaza Viquez posee la señora doña Josefa Alcázar de Hernández, dejando, rápidamente en escombros toda la construcción.

Ignórase cómo se originó el incendio.

La casa estaba completamente sola, pues el esposo de la señora Alcázar se encuentra en Las Cañas y la citada señora con motivo de hallarse su hijo Efraim bajo tratamiento médico en una Casa de Salud, permanecía al lado de éste.

Cuando se inició el fuego los vecinos trataron de sofocar el voraz elemento, pero todo esfuerzo fué en vano, dado lo inflamable del material de que estaba construida esa casa.

Llama la atención que la casa contigua, construida del mismo material, escapase del incendio. Su dueña atribuye a milagro la salvación de esa propiedad.

Varios policías estuvieron trabajando en el lugar del siniestro, para extinguir las llamas en unión de los vecinos, con agua de pozo. También dos miembros del Cuerpo de Bomberos.

La bomba Knox presentóse por ahí también, aunque algo tarde, pero en todo caso sus servicios no pudieron utilizarse por no existir en esos lugares cajas de agua de cañería para adaptar las mangueras.

Con motivo del incendio, la alarma cundió a esas horas de la madrugada, habiendo quienes al oír los tropeles de gente que se dirigían al lugar del suceso, se imaginaron que había estallado una revolución horrorosa y que los combates se libraban ya en las calles.

Algunos nos han afirmado que la casa quemada no tenía asegurado, pero otros afirman que sí poseía uno por 3.000 colones.

### Notas cortas

#### CULTIVOS

Se asegura que el empresario americano Mr. Lincoln Valentine piensa establecer cultivos de arroz en gran escala en nuestro país, trayendo modernas maquinarias para ese objeto.

#### CARBON

Se están dando las prevenciones necesarias para emprender cuanto antes los trabajos de extracción de carbón en las minas de Talamanca. Hay perspectiva de exportarlo en muy buenas condiciones para los dueños de yacimientos.

#### LEY DE ABASTOS

Habiendo sido aprobada por el Congreso la Ley de Abastos, el Sr. Gobernador procederá ya sin contemplaciones de ninguna naturaleza a fijar precios a los artículos de primera necesidad. Bien por la clase pobre.

## El proletariado costarricense y la crisis

Acabo de leer el artículo que en este diario publicó don R. L. Bonilla, sobre «*Nuestro régimen monetario y la Ley de Abastos*» y suena aún en el plectro de mi alma cívica, la pulsación armoniosa del agradecimiento que dió un simpático obrero; don Ovidio Rojas, con motivo de mis pobres artículos sobre la actual situación obrera; y ambas cosas me regocijan porque pienso que no estoy sólo: hay quiénes piensan como yo, y claman por el remedio; y hay quiénes oyea nuestros clamores.

La depreciación de nuestra moneda es según don R. L. Bonilla la gran causa, es decir la principal causa de la crisis, que, a quienes acongoja verdaderamente es a los obreros.

Digo la principal causa, porque otra causa y fecundante de modo activísimo de nuestra depreciación monetaria ha sido, el *gran lujo de Administración que han venido gastándose los gobernantes de Costa Rica antes, durante y después del Talón de Oro*, sin que haya sido posible remediarlo aún por los gobernantes de buena voluntad, en virtud de ese cáncer de nuestro sistema de Gobierno que se llama *política de partidos* que engendra lo que se llama el *pus* de los compadrazgos políticos en las Administraciones.

La comparación de nuestros presupuestos con los de las otras repúblicas centro y sudamericanas, en proporción al número de habitantes y al desarrollo de progreso, acusa números que pasan por lo exagerados para los cuatrocientos mil pelones de esta Tiquicia encantadora.

Y así se explica que nuestro *talón de oro* haya sido talón de Aquiles que se puso Tiquicia como punto vulnerable, para encontrar la muerte, digo, la crisis...

Porque *talón de oro* sin economía, es harina en saco roto, y no digo más sobre esto: quien quiera convencerse, compare presupuestos de los diferentes países y desmíentame por misericordia.

Pero voy al grano:

La depreciación de la moneda actual ha afectado a Costa Rica proletaria: no a los ricos comerciantes ni a los grandes agricultores.

Estos no venden ya sus artículos por colones de oro, sino por papeles de poco precio; mas por lo mismo, venden sus artículos por un *montón* de papeles, que, valiendo poco cada uno, todos juntos en montón suman el valor en oro.

Y si el cambio sube y la moneda se deprecia más, ellos aumentarán el *montón de mugrientos* que han de exigir para ajustar el valor en oro.

Pero estos ricos comerciantes y grandes agricultores que por ese arte nada sufren con la depreciación de la moneda, forman la gran minoría de los habitantes de Tiquicia.

En cambio, la *gran mayoría* de esos habitantes son los proletarios del empleo, del trabajo y del pequeño comercio, que con la desaparición del talón de oro y la consiguiente depreciación monetaria, no han visto aumentar el colón y resto que ganaban al día en montoncitos de mugrientos equivalente al colón veinticinco céntimos de oro que antes ganaban...

¡Y a los montones de papel que se les exigen para comprar de comer y de vestir y de medicinas, no pueden oponer su correspondiente ganancia, justa, legítima y sagrada!

¡Esto es irritante! ¡Esto es injusticia que clama al Cielo!

Y lo peor es que este daño hondo y gravísimo, tratan de ocultarlo y des-pistarlo los interesados, fomentando odios políticos, culpando en todo y por todo al Gobierno y solo al Gobierno de tal situación, para que el proletariado no huela la tremenda injusticia!

El Gobierno—dicen—tiene la culpa de la crisis, de los miserables sueldos, de los viveres caros...

Pero yo les digo con todo el pulmón de mi alma cívica y cristiana:

¡Ricos, hacendados, comerciantes,  
Felices hoy como antes,  
Que veis al triste proletario  
Defraudado en su salario  
“¡Gemid, gemid hermanos  
Que todos en él pusisteis vuestras manos!”

No es con ley de Abastos, no es con medidas rápidas de policía, como se cura el daño: es con la justicia en retribuir al proletario conforme a la depreciación de la moneda.

¡A base de oro...!

Dos colones cincuenta de papel de hoy, por el colón veinticinco de ayer; y si más sube el cambio, suba más el jornal en estricta proporción. Y entonces véndase caro el dulce, el maíz, el azúcar, la carne, los frijoles; que a montones de precio de esos artículos, opondrán el pobre, montones de papeles bien ganados.

Mientras así no se resuelva el asunto, divagará Tiquicia pensadora en ecuaciones algebraicas que no resuelven el problema.

R. V. R.

## Bológrafo

¡Pues señor, se nos paró el bregue. Ayer no dió el bológrafo para el gasto de saliva. Siquiera es un consuelo, pues así nuestros tímpanos descansan a más no poder.

Los bolistas que forman ahora la plaga N° 13 de nuestro Egipto, han descansado y se baten a copias en máquina de proclamas y descansos dichos por los typewrites, que hacen aparecer como “Tipografía de la Montaña”.

Y mire usted qué montaña de majaderos, que para pasar sus ocios gas-

tan el papel que tan caro está ahora. Ya nos cansa esa gente que unos días tiene en la boca a don Fco. Aguilar, otros a don Leonidas Pacheco, a quien mataron en vida con gran disgusto de su muy apreciable familia.

Eso sin contar las muchas conversaciones y órdenes de Mr. Wilson y Mr. Lansig a quienes por todo meulé les ponen ahora “Costa Rica.”

Ayer las bolas se cotizaban con 90 puntos menos, pero no tenían demanda.

Oh gentes que confunden el patriotismo con el charlatanismo.

PEPILLO BOLALARUEDA

## Marco Fidel Suárez

Este egregio ciudadano fué electo Presidente de la República de Colombia, el 10 de febrero último, por la Unión conservadora y una porción considerable del partido liberal.

Don Marco Fidel Suárez es una voluntad, una inteligencia y una ilustración auténtica. Es más: es un carácter. Su vida, en ascensión constante, ha marchado siempre sobre dos paralelas de oro: sus ideas y sus creencias. Ninguna claudicación la ha manchado. La pobreza meció su cuna; en la misera escuela del triste villorrio donde vió la luz primera, aprendió a leer; en el Seminario de Medellín—asilo de la juventud conservadora entonces y semillero de hombres ilustrados y probos—puso los fundamentos de la eminente cima en que se mueve. Los clásicos griegos, latinos y castellanos dieron riqueza, claridad, precisión y elegancia insuperables a su estilo; las ciencias matemáticas, físicas y naturales regularon su imaginación; las metafísicas lo dotaron de alas para remontarse, señorear el espacio y ponerse a la cabeza de los filósofos y moralistas de su patria, como las sociales, en sesgo vuelo, lo han colocado a la de sus notables estadistas. Dueño de su voluntad y conocedor de sus fuerzas, jamás tascó el freno de las impacencias juveniles. A los veintinueve años era ya una ilustración y nadie lo sabía. Fué preciso que el centenario de Bello, cuyas obras admiraba y conocía como pocos, viniera a solicitar su entusiasmo

y a sacarlo de su voluntario retraimiento. Su aparición, más que un triunfo, fué una revelación: la revelación de un grande espíritu que marchó desde entonces a la par de los más altos conductores de los intereses sociales, sin que jamás perturbara su mente el pensamiento de arrebatarles la bandera. En el reposo de su fuerza, supo esperar su hora; y cuando ella hubo llegado, sin miedo y sin alarde, recogió la gloriosa enseña de manos del insigne Caro, herido por la muerte, en día infausto para la patria. Y entonces comenzó esa labor de paciente habilidad, de perseverancia, de humildad, de abnegación, de constante inmolación y desprendimiento, que culminó al fin en la restauración del gran partido político, cuya jefatura ejerció y ahora deja para ser el conductor de un pueblo que lo comprende y estima.

Pueblo intelectual y creyente, combatido como pocos por la demagogia y el empirismo—al fin venidos—, Colombia ha puesto a la cabeza de su Gobierno, para regir los destinos del país, al “varón más preclaro de la Nación”, al más desinteresado de sus hijos, al de mejor y mayor preparación entre sus ciudadanos, según reconocimiento explícito de sus ardientes adversarios.

¡Paz y prosperidad a Colombia!  
¡Gloria a su egregio mandatario!

EREMITA

De Eos N° 67.

## Los escolares pululan en nuestras calles

Hemos observado que la cantidad de muchachos escolares es grande en nuestras calles; ellos andan tranquilamente por nuestras calles y parques, sin que sean estorbados ni por la policía de orden ni por la escuela. Como estamos seguros que el Sr. Aragón, Presidente de la Junta de Enseñanza, no tiene noticia de esta queja, la exponemos para que tenga remedio. Esos muchachos no hacen sino enlodarse con los vicios que aprenden de los granujas, llegan tarde a sus casas y aprenden a gastar dinero que no han sabido ganar.

Ojalá el Juez Escolar Sr. Luján estudie también este asunto.

## En La Geisha

Depósito permanente de  
OSTIONES FRESCOS  
Gran surtido de vinos y licores de las mejores marcas  
La variedad más grande en confites finos  
TELEFONO N° 439

## Funeral en Lourdes

Con motivo del novenario de la muerte del señor don Damián Fernández, se verificó anteayer en la nueva Iglesia de N. S. de Lourdes, en San Pedro de Montes de Oca, un solemne funeral.

Oficiaron la misa el señor cura Boladeras acompañado del presbítero Fuentes y Fray Angel Alvarez.

La parte musical estuvo bajo la dirección del competente Maestro de Capilla de la Iglesia del Carmen, don Ricardo Calderón, habiendo tomado parte en ella los artistas señorita Gloria Picado, Pedro Valverde y una magnífica orquesta.

Como testimonio de aprecio a la familia Fernández, concurren a los oficios la mayor parte de los vecinos de Montes de Oca.

## Vida Social

—Estuvo en esta capital procedente de Alajuela el Presb. don Ricardo Zúñiga.

—Para Tres Ríos partió don Luis Malavazzi.

—El sábado partirá para los Estados Unidos la estimable señora doña Carlota Iglesias de Gallegos. Feliz viaje le deseamos.

—Pasa temporalmente en Puntarenas don Andrés Fortich, Sra. y familia.

—De su finca en Livingston llegó don Francisco Pérez.

—Para San Rafael de Heredia partió don Elías Camacho.

—Don Juan Rudin, competente profesor de práctica escolar del Colegio de Señoritas, se encuentra delicado de salud y posiblemente tendrá que abandonar sus clases.

—La familia de don Leonidas Rojas fijará su residencia en Tarbaca de Aserri.

—Regresó de las minas del Aguacate don Rafael Vargas Castro.

—Vino de Coronado don Rafael Salazar.

—La señora esposa de don Rubén Rodríguez ya se encuentra mejor de lo que nos alegramos.

—Don Manuel Suárez ha venido a ésta, procedente de San Pablo de Tarrazú.

—Ha regresado del Pozo y Buenos Aires don Gustavo Rodríguez, vecino de Las Pavas.

—Elisabeth ha sido el nombre que recibió ayer en el bautismo la niña de don José Kokemper.

—La familia de don Félix Noriega se radicará en esta capital.

## Sarampión

Esta terrible peste se va extendiendo con lentitud en la ciudad y sin que alarmemos a nadie, hay que hacer ver que crece cada día.

Ojalá las familias tomen sus precauciones higiénicas con los niños.

## Obras de Saneamiento

Siete años largos hace que se iniciaron los trabajos de cloacas y cañería de esta ciudad, trabajos que por su magnitud y difícil administración fueron encomendados a la Junta de Saneamiento, instituida por el Poder Ejecutivo y por el Municipio.

Los trabajos en su mayor parte están terminados pues lo que falta, comparado con el total, es poco.

La Junta necesita ahora para terminar por completo las obras \$55000 (oro) y está agotando todos los medios del caso para conseguir emprestada esa suma.

De otro lado, los contratistas no han sido descargados de su acción legal, pues falta aun por entregar el tanque de Curridabat. Sobre la eficiencia y responsabilidad de esa enorme pila que debe albergar 5 millones de litros de agua, mucho se ha dicho y discutido. Pero el caso es probarla, puesto que no se ha hecho para verla y a esto se debe llegar tarde o temprano.

Hasta ahora la ciudad se ha preocupado poco de estos asuntos que a esta hora debiera estar ya resueltos pues la Municipalidad, de un lado, necesita una prueba categórica de saber que eficiencia técnica y práctica tienen las obras de cañería y de cloacas y saber como ha sido empleado el dinero que se ha invertido y que pasa de \$1.200.000.

La Junta de Saneamiento necesita terminar su gestión y como intermediaria entre el Municipio y los contratistas, debe entregar a la primera las construcciones efectuadas.

También el propio Gobierno como garante del empréstito debe interesarse por la suprema inspección que le compete, tanto por la enorme suma que representa el saneamiento de esta urbe como porque es el ojo del pueblo.

Y por último los mismos contratistas tienen vital interés en que el asunto se finalice, pues sus haberes pecuniarios sufren con estas dilatorias de años y años.

Hay un procedimiento práctico para resolver eso y es tratarlo en cabildo abierto, como se hizo al comienzo de la obra y a proposición del Sr. Rafael Vargas R., el modesto ciudadano que encontró la muerte por realizar su sueño, sueño que hoy da vida a los josefinos con el agua purísima que beben y por el mejor aire de que disfrutan por la lenta eliminación de los pozos negros.

Abrigamos la esperanza de que el Municipio, el celoso gobernador, la Junta de Saneamiento y el actual Ministro de Hacienda, oirán nuestras frases y las cobijaran con su apoyo, llamando a los josefinos a cabildo abierto.

LUMEN

## Un Obispo Presidente del Estado de Matto Grosso en el Brasil

Han venido publicando algunos diarios católicos la noticia de la elección para la Presidencia del Estado de Matto Grosso, del Ilmo. Sr. Aquino Correa, Salesiano, Obispo titular de Prusade y auxiliar de Cuyabá, y Gobernador de la diócesis de Corumbá. Nació Mons. Correa en Cuyabá en 1885, y allí comenzó sus estudios que completó más tarde en Roma. Vuelto a su patria, fué nombrado en 1914 Obispo auxiliar de Cuyabá, el mismo día en que cumplía 29 años de edad. Antes de cumplir 33 años se ha visto honrado por sus conciudadanos con el alto cargo de Presidente de su Estado natal de Matto Grosso. Tiene este Estado una superficie de 532,708 millas cuadradas, o sea el doble del Estado de Texas, cuya extensión excede en mucho a la de cualquier otro Estado de la Unión Norte americana. En cambio su población, según los cálculos que tenemos a la vista, es solamente de 142,000 habitantes.

No deja de llamar la atención que en una nación donde hay completa separación entre la Iglesia y el Estado, haya sido designado un Obispo tan joven y religioso para ocupar un cargo tan elevado. "Es un caso único en nuestra historia—dice una revista

brasileña—, y atendidas las condiciones de nuestra patria, tal vez único en el mundo, ver a un Obispo con las gravísimas responsabilidades de Pastor de almas, y con los compromisos de director político de un Estado, gobernado por una constitución enteramente laica". Solamente las circunstancias explican perfectamente tal anomalía, así como la aceptación de tal cargo por el humilde religioso. Tal elección redundará en honor no solamente de la persona electa, sino también de la Congregación Salesiana que tan altos servicios está prestando a este país y a este Estado, y de la Iglesia Católica que cuenta entre sus Prelados hombres extraordinarios que en los momentos de mayor peligro son la salvación de los pueblos. Un ejemplo semejante se presenció hace unos años en la República de Santo Domingo.

*Su discurso al aceptar la candidatura.*—El discurso pronunciado por el joven Prelado al aceptar su candidatura, es un verdadero documento lleno de enseñanzas para los políticos de hoy día. Este discurso, pronunciado en el salón del *Jornal do Comercio* de Río de Janeiro ante una numerosa representación del Estado de Matto Grosso fué publicado enseguida en forma de folleto para darlo a conocer a todos sus compatriotas.

## La Librería Española

— de —  
María v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.  
APARTADO 314 : TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase á

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

## Novenario y fiesta del Patrono San Francisco de Paula

El novenario empezará el día 19 del presente mes y se celebrará como sigue:

*Todas las mañanas*

5½.—Misa con Rosario y Comunión al Altar del Santo.

7.—Misa con Comunión, celebrada por el Exmo. Sr. Internuncio al Altar del Santo.

*Todas las tardes*

5.—Rosario, novena y canto de Himno a San Francisco. Bendición con S. D. M.

*Día 28 Fiesta del Patrono*

5½ a. m.—Misa con Rosario y Comunión.

7 a. m.—Misa de Comunión Gral., celebrada por el Exmo. Sr. Internun-

cio, quien en nombre del Padre Santo se digna conceder la *Indulgencia Plenaria* a todos los que comulgaren en este día en la Iglesia de San Francisco de Paula.

9 a. m.—Procesión en el interior de la Iglesia con la imagen de San Francisco. Misa solemne con Panegirico del Santo. Exposición del Santísimo Sacramento. Vela del Santísimo hasta las 5 p. m.

5 p. m.—Rosario, Procesión con el Santísimo Sacramento en el interior de la Iglesia, oficiada por el Exmo. Sr. Internuncio, quien después de la bendición con S. D. M., impartirá la Bendición Apostólica, concediendo 100 días de indulgencia a todos los presentes.

## Fallecimiento

En San Vicente murió hace pocos días don Eulogio Alvarado, caballero muy estimable por su cultura y relevantes virtudes, especialmente por su piedad.

Su celo y entusiasmo por la causa católica fué siempre notable.

Fué así mismo un entusiasta propagandista en unión de sus hijos, de la Buena Prensa, dedicando muchos de sus afanes a la difusión de los varios periódicos católicos que en Costa Rica han visto o ven la luz pública.

En su pueblo distinguióse como elemento diligente y abnegado en toda obra de progreso.

A su familia enviamos nuestra más sincera expresión de condolencia.

En cada botella de ZARZAPARRILLA DE CHANNING van instrucciones para el modo de usarla y hacer desaparecer las erupciones de la piel. Esta preparación ha estado de venta por más de 40 años.

## IMPRENTA NACIONAL

Todavía no se ha firmado el acuerdo del nombramiento del Director de este importante centro. Mientras tanto ha seguido encargado de la dirección el Oficial Mayor don Aristides Sánchez.

Los obreros de la Nacional sintieron mucho la separación del señor Gagini, con quien se habían familiarizado en pocos días.

Actualmente se edita allí un folleto de la Ankilostomiasis que será ilustrado con varios mapas en colores.

Millares de hombres y mujeres padecen de estreñimiento. A menos que se combata se convierte en una enfermedad seria. Pruebe las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO y librese de este sufrimiento.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

## UTILES PARA ESCOLARES

El mejor surtido y los precios

más bajos

Librería de Jaime Tormo

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

## LA POUPEE ELIAS VARGASM.

Establecimiento de abarrotes, licores y viveres, que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa.

El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores la calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

## Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

**AVISOS ECONOMICOS**

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

**SE DESEA** alquilar o vender un buen piano. Entenderse con su dueña Froilana R. v. de León o con Ramón Avendaño en la pulpería La Moderno, Cuesta de Moras.

**LOCAL.** Se alquila uno esquinero, propio para billar o para carnicería. Está situado frente a La Poupée, 300 varas al Sur de la Botica Francesa

**HASTA** @9000 00 se dan al 1 por ciento con hipotecas de casas en esta ciudad. Ofertas apartado 086.

**SE** compran muebles baratos, de ocasión, aunque estén rotos o en mal estado, y toda clase de objetos útiles. Se venden muebles etc. Se cortan vidrios, se compran vidrios enteros o rotos. Se venden vidrios cortados a la medida. Taller detrás del Colegio de Señoritas.

**SE** vende una casa cómoda por la Estación del Atlántico en esta oficina se informará.

**Vermicida Vegetal**

El mejor remedio contra las lombrices, de un efecto seguro e inofensivo para la salud de los niños. No contiene sustancias venenosas.

De venta en todas las boticas

**José Astúa Aguilar**  
Abogado

Oficina: en su casa de habitación.  
—Negocios c.viles y criminales.—  
Despacho todo el día.

**VINO PARA CONSAGRAR**  
**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

San José Costa Rica  
Calle Central lado sur  
LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

**Empresa de Funerales y Carruajes**  
**Manuel Polini**

Desafia precios y servicios

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

**Tintorería Peralta**

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

**AVISO**

La Pastelería Nacional de Moisés Artavia se ha trasladado 100 varas al sur de La Bicicleta, local que ocupó La Panadería Central. Se atienden todos los pedidos. Tostetes finos de toda clase al 40 por ciento.

**BEBAN USTED**  
**Cervezas y Refrescos**  
**RICHMOND**

**VICTORIA O ARAGON**

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR  
SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. —LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus

**LAS ULTIMAS** Capas de Hule - Paraguas y Manteados para carretas,

se venden baratos en este mes

en el Almacén de

**W. Steinworth Hno.**

**ALMANAQUES PARA 1918**

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica  
En rústica @ 2.00. En pasta @ 2.50  
En pasta @ 3.00  
**Almanaque Ilustrado Hispano-Americano.**  
**Almanaque Bailly-Baillié** o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica.  
En rústica @ 1.50. En pasta @ 1.75  
**Almanaque de los Amigos del Papa.**  
**Agenda de Bolsillo** para uso de particulares. Un día en cada plana @ 2.50  
Con dos días en cada plana @ 1.50  
**Dietario Centroamericano.** En Pasta @ 1.50  
**Calendario esfoliador del Corazón de Jesús.** @ 1.25. Taco pequeño suelto @ 0.50  
Taco grande suelto @ 2.00  
**Calendarios esfoliadores comunes** a @ 0.50, @ 1.25 y @ 3.50

EN LA **Librería Lehmann** (SAUTER & Co.) San José, Costa Rica

**GANGA**

Se vende barata y en buenas condiciones una casa pequeña situada 75 varas al sur de la iglesia de La Dolorosa, para informes en esta Administración.

**Los alborotos del dulce**

El dulce tiene medio loca a la gente, sobre todo a las pobres sirvientas que son las que pagan los estrujones y golpes cuando van a compras. Apenas llega al mercado una partida se forma un gran motín, pues cada uno quiere ser el primero en despacharse. Es necesario poner más orden distribuyendo el artículo en varias ventas o formando filas como en las ventanillas del banco. Otra cosa que hay que tomar en cuenta para ahuyentarlos es la cantidad que llega de raterillos para aprovecharse de los incautos, registrándoles los bolsillos y sacar el poco dinero que ahora se logra obtener.

**Paraguería LA JAPONESA**

La mejor en su ramo :: Se componen y se forran toda clase de paraguas y sombrillas. Se garantiza todo trabajo hecho en esta casa :: No olvide Ud. La Japonesa, 50 varas al Sur de El Cometa, la Merced. Pronto recibiré telas propias para paraguas y sombrillas. Se compran armazones viejos  
MANUEL REGO

**Hospital de San Juan de Dios**  
ENTRADAS

Mauel Alfaro, Aserri. Sinforosa Meza, San José. Susana Monge, San José. Demetrio Córdoba, Puntarenas. Rafael Umaña, Santa Ana. Elena Artavia, Villa Colón. Francisco Ruiz, Orotina. José J. Aguilar, Curridabat. Teresa Villalobos, Las Pavas. Zulai Cerdas, Las Pavas. Hernán Cerdas, Las Pavas. Aníbal Figueroa, San José. Cuartel. Salvador Alvañado, Jiménez.

SALIDAS

Abel Segura, El Coco Alajuela. María Vargas, San José. Sérvulo Badilla, Guápiles. Fulgencio Escalante, Benz L. V. Catalina Cordoneiro, Puntarenas. Doroteo Martínez, Liberia.

**DEL ROSARIO**

Francisco Veuillot, en una carta muy interesante a cerca del Rosario entre los soldados franceses, refiere cómo entre el ejército se ha repartido con profusión decenas de millares de rosarios, cómo muchos no teniendo rosarios de cuentas se lo hicieron de cuerdas con nudos, interponiendo como *pater* pedacitos de rama, cómo, en fin, no pocos se han alistado en la armada piadosa del Rosario Viviente, siendo hoy, 82,035 los que se han comprometido en él a rezar, por lo menos, la decena del Rosario que les toque.

**CONTRA LA CORRIENTE.**

El remar contra la corriente es un trabajo muy duro, aun cuando el bote sea ligero y el remero sea fuerte. Cada golpe de remo se lleva un poco de fuerza. Los pulmones trabajan mucho para ir dando oxígeno a la sangre. Las cosas que están en la orilla no parecen pasar sino con una lentitud descorazonadora. Los brazos y la espalda duelen y el ánimo decae. El enfermo que tiene el hígado pesado, la sangre mala y la digestión peor, es como el hombre que se empuja en ir contra la corriente. Su lucha para conservar la vida da pena. Necesita un tratamiento, pero ningún beneficio duradero puede esperarse del que quedó fuera de su uso; está ya enmohecido por el pasado. El tratamiento seguro es la

**PREPARACION DE WAMPOLE**  
que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Corozo Silvestre. Es tan sabrosa como la miel, y como remedio para las enfermedades procedentes de debilidad, se coloca a la cabeza en el progreso de la medicina. Estimula los pesados órganos de secreción, enriquece la sangre, promueve la digestión, aviva el apetito natural y reorganiza el sistema. Los que sufren de Pulmones Débiles, Dolor en el Pecho, Bronquitis y Desórdenes de la Sangre, pueden atestiguar su mérito transcendental. El Dr. Juan F. Morales López, Jefe de Despacho de la Jefatura Local de Sanidad de la Habana, dice: "Desde hace muchos años empleo la Preparación de Wampole en enfermedades consuntivas en general y cuando está indicado un tónico y vitalizante poderoso. Es de inapreciable valor en los niños pre-tuberculosos y anémicos." A cambio de la desgracia de la enfermedad, ofrece la dicha de una salud robusta. Es eficaz desde la primera dosis. Téngase esto en cuenta. No se sufrirá desengaño alguno tomándola. De venta en las Boticas.

**TRIGO! TRIGO!**

Desde el primero de abril próximo compro trigo y semilla de higuera puesta en mi molino en San José o en mi finca del Tuétal en Alajuela

**SANTIAGO FERNANDEZ**

**Cervecería Traube**

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

TIP. DE SAN JOSE